

können. Eine entscheidende Voraussetzung dafür ist die ständige Analyse der Entwicklung der Lage mit der Konsequenz des möglichst selbständigen Erkennens von Sicherheitserfordernissen auf der Basis der Befähigung zum systematischen sicherheitspolitischen Denken. Auf dieser Grundlage kann die Wirksamkeit der vorbeugenden Tätigkeit des MfS und der spezifische Anteil der operativen Diensteinheiten und Linien daran prinzipiell nur anhand des Grades der Erfüllung der dem MfS auf den verschiedenen Ebenen gestellten konkreten Aufgaben gemessen werden. Die strategischen Prinzipien des MfS auf der allgemein sozialen Ebene der Vorbeugung und die konkreten Anforderungen an die speziell kriminologische Vorbeugungsarbeit des MfS setzen insofern die entscheidenden Maßstäbe für die Einschätzung und Bewertung der konkret erreichten Ergebnisse der Vorbeugung. In der Gesamtheit dieser außerordentlich komplexen Vielfalt von Aufgaben und Anforderungen traten einige zentrale Größen auf, die als Kriterien einer wirksamen Vorbeugungsarbeit angesehen werden können. Sie stellen die eigentlichen Bewertungsmaßstäbe dar, an denen der Grad der Wirksamkeit der Vorbeugung insgesamt sowie der dafür durch das MfS zu lösenden Aufgaben ablesbar wird.

Die Kriterien zeigen, daß an die Vorbeugung, ihre Planung, Leitung und Organisierung sehr hohe Anforderungen gestellt sind. An ihnen ist meßbar, inwieweit in der vorbeugenden Arbeit die gesetzten hohen Maßstäbe im Interesse einer ungestörten Entwicklung der sozialistischen Gesellschaft erreicht werden. Sie zwingen zu konkreten, abrechenbaren Ergebnissen in der Vorbeugungsarbeit und sie helfen, jeglichen Schematismus und unverbindliche Aussagen hinsichtlich erreichter Vorbeugungsleistungen zu überwinden. Die Kriterien der Vorbeugung bezeichnen Schwerpunkte in der Frage der Bewahrung der Gesellschaft vor Schäden und Gefahren und sie müssen daher stets konkret auszugestaltende und zu bewertende Zielstellungen in der Planung und Leitung der operativen Arbeitsprozesse aller operativen Diensteinheiten bzw. Linien sein. Konkret auszugestaltende Kriterien einer effektiven Vorbeugungsarbeit sind daher vor allem:

die optimale Erfüllung des den Schutz- und Sicherheitsorganen von der Partei gestellten Klassenauftrages und des vom MfS zu erbringenden spezifischen Beitrages, die weitestgehende Ver-